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革开放的大幕；1988年，ACCA首次派高级代表团访问中国

；1998年，ACCA相继在上海、北京设立代表处；2008年，当

神州大地迎来改革开放30周年之际，ACCA也在中国走过了

自己的第20个年头。 20年，ACCA由一个不为人所知的资格

证书发展成财会界耳熟能详的金字招牌，ACCA背后到底蕴

含着多大的潜力？10年，ACCA如何发展到两万多名会员和

学员？问带你走进ACCA这个既熟悉又陌生的荣誉殿堂，一

起去体验ACCA神秘的中国之旅。 “在ACCA进入中国的前

十年，我们只是零零散散做了一些事情，直到1998年。当时

香港已经回归，不少ACCA会员也来到中国大陆工作，同时

中国的经济呈现出良好的发展态势，ACCA前总裁罗施雅女

士认为有必要在中国成立代表处，专门为取得资格的会员和

正在考试的学员提供服务。”谈到成立代表处的初衷，姚志

君如是表示。 “ACCA服务的对象不仅仅局限于会员和学员

。” 问：ACCA对于许多人来说既熟悉又陌生，能否介绍一

下代表处平时的工作？ 姚志君：我们主要做两方面的工作：

宣传推广和客户服务。我们有专门的团队为会员和学员提供

服务。对于会员，主要着眼于后续教育（CPD）和一些联谊

活动，ACCA的会员在财会、制造、金融、服务等行业从事

不同的工作，他们渴望拥有自己的一个圈子，去讨论工作中

遇到的问题，分享一些工作经验，比如风险管理和风险控制

，我们就是要给他们提供这样一个沟通交流的平台；至于学



员，更多的是帮助他们顺利完成考试，早日成为ACCA会员

，但我们也会组织一些联谊活动，让学员们有相互交流的机

会，并在漫长的考试进程中互相帮助和鼓励。 当然，我们的

服务对象不仅仅局限于会员和学员，还包括雇主和培训机构

。会员作为我们的产品，最终还是要推介给雇主，这样就延

伸出雇主认可计划，以及不定期地邀请雇主召开研讨会；培

训机构也很重要，它为我们的学员提供周到的考前培训，最

终帮助学员通过考试。 问：北京代表处成立至今已有10年时

间，目前的发展规模如何？ 姚志君：北京代表处的发展是一

个从无到有、从小到大的过程。目前负责的区域包括东北、

华北、西北等地区，从经济发展的态势来讲，肯定不如上海

代表处所负责的长江流域地区的资源丰富，但也不乏有潜力

的地方，如山东、辽宁、陕西等等，只能说有待开发。 在我

们负责的区域内，ACCA已经与西安交大、外经贸大学、中

央财大、天津财大、东北财大等高校建立了合作关系，并且

成功培养了好几届ACCA专业班的毕业生。 截至目前

，ACCA在中国大陆拥有19000名学员，已经通过考试的会员

和准会员人数大致是3500名左右。北京代表处所辖区域内的

学员有6000多，会员数量不到1000，这与上海代表处还是有

比较大的差距。 问：除了在校学生外，ACCA用什么办法把

社会在职人员吸纳进来？ 姚志君：我们平时会组织一些活动

来宣传推广ACCA，比如与财会领域的媒体合作举办研讨会

，在媒体上发表财会方面的专业文章，与中国注册会计师协

会合作做注册会计师专业师资培训等等。当然，我们还有自

己的网站，以及一些培训机构的努力引导，像审计干部培训

中心，他们与高校合作开设了不少ACCA班。品牌是通过点



点滴滴的努力逐渐建立的。经过20年的发展，可以说目

前ACCA已经有了很高的知名度。 另外，ACCA对已经工作

的人很有吸引力。一些在会计师事务所或大的公司做财务的

人，希望自己能够再进一步，获得过硬的技能，就会选择考

取一个专业资格证书。选择哪种专业资格呢？他们一般会借

助网络、朋友、师长等渠道去了解，最后发现ACCA还不错

。“ACCA培养的是高级管理人才，而不是普通的财会人员

” 问：近年来，报名参加ACCA考试的人数逐年递增，这块

金字招牌的吸引力在哪里？ 姚志君：这与ACCA培养人才的

目标有很大关系。简单来讲，ACCA提供的是国际化的认证

，培养的是具有国际视野、懂得国际惯例的国际化人才。通

过ACCA的学习，我们培养的是懂得企业整个宏观发展情况

，对企业起到重要作用的高级管理人才，而不是一名普通的

财会人员。 全面、系统的培训。中国从去年开始率先在上市

公司实行新的会计准则，新准则与国际会计准则基本趋同

，ACCA就是要教给学员如何按照国际财务报告准则编制财

务报表，系统掌握国际上先进的财务分析方法，了解国际上

成功的商业运作模式。 获取现代商务社会的技能。ACCA不

是为了考试而考试，它一直秉承“从实践中来，到实践中去

”的理念，考试大纲在一系列广泛调研的基础上，征询社会

各方的意见而成，充分反映现代商务社会对财会人员的要求

。 建立良好的职业操守。ACCA考试大纲应用国际会计师联

合会设置的全球会计教育标准，特别强调专业价值和职业操

守。结合2007年的新大纲，ACCA在网上开发了在线职业操守

训练课程，模拟现实的企业环境，用案例再回答的形式考查

学员的职业操守，为学员成功进入社会做好热身。 培养学员



的创造性。ACCA考试被誉为“没有标准答案”的考试，目

的在于鼓励学员在新的环境、新的岗位上创造性地解决企业

所面临的问题，为企业走向成功提供不同的道路，强调的是

学员的实际操作能力和应用能力，通俗地讲，它是一种方法

论，是“授人以渔”。 问：据您了解，ACCA学员和会员的

就业情况如何？ 姚志君：如果ACCA的学员和会员具备了上

述技能，就不会为就业发愁。刚开始，大家会优先考虑四大

会计师事务所、大型跨国公司，不过近两年有些变化，就是

从外企回归国企，比如在本地的事务所、本地的企业工作，

包括在中国的跨国公司里做事，但基本上外向型公司比较多

。至于从事的行业，那就更多了，这也体现了ACCA多样性

的理念。像南京审计学院，自设立ACCA班以来，每年都会

有上百人进入四大或大型金融机构工作。 问：正如您所说，

会员是ACCA的产品，ACCA如何使半成品（学员）尽快进入

流通渠道？ 姚志君：这包括两个方面，在与高校建立合作关

系时，我们会对它们的师资和设施进行严格审核，符合要求

后才能获得许可；培训机构这一块，我们通过认可学习伙伴

计划进行监督和管理，从办学设施、课程管理、师资力量、

学生质量等方面综合衡量培训机构是否达到要求，能否保证

有效通过率。 对于大多数学员来讲，他们还需要职业发展方

面的帮助和支持，尤其是高校学员。为此，我们开展了“就

业力大比拼”活动，通过一到两天的职业训练营，告诉学员

走向职场之前如何去面试，了解雇主最需要什么，自己在哪

些地方还需要提高和改进等等。“就业力大比拼”活动开展

以来，受到众多高校学生的欢迎，今年全国范围内的报名参

加人数已经突破5000人。 问：ACCA每年都会吸纳一些企业



加入认可雇主计划，能否介绍一下这个计划？ 姚志君：推出

认可雇主计划是为了更好地为我们的学员和会员服务。加入

认可雇主计划的企业会为ACCA的学员和会员提供职业发展

方面的老师，帮助他们尽快适应新环境，提高自身技能；在

经济上，认可雇主可以对学员的考试费用进行报销，甚至给

予考试假期等便利；当认可雇主有工作机会时，我们会根据

职位的层次分别推荐给学员和会员。另一方面，企业愿意加

入认可雇主计划，本身就说明它们重视和认可ACCA。“年

轻人不要急功近利，要踏踏实实从小事做起。” 问：对于有

志于从事财会行业的年轻人，您有什么建议和忠告？ 姚志君

：以前的会计师给人的印象是刻板、沉默寡言、做事死板，

这与他们主要从事做账、出报表等案头工作，很少与人交流

有关。而成为职业会计师，除了要掌握会计准则、财务管理

、审计技能外，还必须具备企业战略和管理方面的能力，以

及学会如何与人打交道，简单来说就是个人的软性技能。 虽

然ACCA有好的发展前景，但并不是说一入职场就能获得像

财务总监这样的高职位。年轻人特别是名牌高校的毕业生，

要把心态放平和，学会辩证地看待做小事与做大事的关系，

做小职员与做财务总监的关系，踏踏实实从身边的小事做起

，日积月累就会在职业发展上取得突破。 从许多财务丑闻的

发生来看，一些会计师屈从于上层或客户的压力，违反自己

的职业道德，为他人做假账，披露虚假信息，最终的结果是

害人害己。因此，要时刻明白会计师应该比其他人有更好的

职业操守和职业道德。 许多人认为现在是国际化的时代，英

语很重要，就拼命地学英语，而忽视了中文表达能力的培养

，基本的报告不会写，与他人不能很好的交流等等。看到这



一点，建议大家，无论是英文还是中文，都应在听、说、读

、写方面进行强化。“ACCA得到这么多人的认可，我感到

很欣慰。” 问：ACCA在中国大陆设立了三个代表处，您认

为北京代表处的特色在哪里？ 姚志君：中国是一个政府主导

型的社会，北京的特殊位置决定了我们更关心国家宏观政策

的变化，更重视与相关政府部门和机构的关系。ACCA在北

京专门设有公共事务主管，从事与审计署、财政部等政府部

门和中注协等专业组织进行协调和沟通的工作，这也

为ACCA在国内其他地区的发展提供了良好的外部环境，同

时也会惠及我们的学员和会员。 问：从代表处成立，您就一

直在这里工作，一路走来，您最大的感受是什么？ 姚志君：

十年前，如果一个人的名片上写着ACCA，会计专业的人可

能都不一定知道它代表着什么。至于现在嘛，我举一个简单

的例子：一次，我带着孩子去旅游，在火车上与一位老太太

聊天，她说希望自己在国外的女儿能够回来读ACCA。我当

时就想，连一个老太太都知道ACCA，证明我们的努力没有

白费。 十年时间，ACCA得到了这么多人的认可，我感到很

骄傲，也很欣慰。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


